

Martínez Elorriaga, Ernesto, "Destituye cabildo a la jefa de tenencia de Zirahuén; anuncian protestas", *La Jornada*, Ciudad de México, México, Desarrollo de Medios S.A. de C.V. (DEMOS), 05 de julio de 2021, Pág. 25, Sección Estados. ISSN: 0188-2392 (impreso) / 1563-7476 (electrónico)

Consultado en:

<https://www.jornada.com.mx/2021/07/05/estados/025n2est>

Fecha de consulta: 13/02/2025.

Destituye cabildo a la jefa de tenencia de Zirahuén; anuncian protestas

Ernesto Martínez Elorriaga

Corresponsal

Periódico La Jornada

Lunes 5 de julio de 2021, p. 25

Morelia, Mich., Por defender la propiedad comunal y promover el autogobierno en Zirahuén, la jefa de tenencia, Flor Árciga Ramírez, fue destituida el viernes por el cabildo de Salvador Escalante. En respuesta, a partir de este lunes autoridades comunales bloquearán carreteras de la región purépecha, anunció el dirigente del Consejo Supremo Indígena de Michoacán, Pável Guzmán.

Este lunes Árciga Ramírez será notificada de la destitución por el alcalde panista Jesús Lucas Ángel como una advertencia del gobierno municipal y los intereses que representa al pueblo de Zirahuén, señaló Guzmán.

La dirigente manifestó por su parte que el cabildo no tiene facultades para separarla del cargo porque ella fue designada por el principio de usos y costumbres, en una votación a mano levantada en asamblea.

Aclaró que, de acuerdo con la ley orgánica municipal, ella tiene hasta dos meses después de que concluya la administración municipal para dejar el cargo; sin embargo, para evitar conflictos se irá el 31 de agosto, cuando vence el periodo de este ayuntamiento.

Subrayó que hay políticos regionales, productores de aguacate y empresarios que pretenden echar abajo el proyecto para que la comunidad reciba de la Federación y del estado el presupuesto directo que le corresponde (9 millones 599 mil 277 pesos anuales) e instale un gobierno que se elija por el principio de usos y costumbres.

Acusó que este grupo respalda a los particulares que pretenden despojar a la comunidad de 90 hectáreas del predio Tepamio, por lo que desde hace casi cuatro semanas los comuneros instalaron barricadas.

El pasado 26 de junio un grupo de personas encabezado por la familia Arreola y Diana Espinosa, ex candidata a la alcaldía del partido Redes Sociales Progresistas, así como militantes de otros institutos, se plantaron en la plaza e impidieron la consulta en la cual la población de Zirahuén iba a decidir si estaba de acuerdo con la asignación directa del presupuesto, ejercicio que sería avalado por el Instituto Electoral de Michoacán.

No obstante, estas personas llevaron un grupo de choque para intimidar a los comuneros, por lo cual la consulta fue cancelada.

La jefa de tenencia explicó que desde hace al menos 40 años los terrenos que rodean el lago de Zirahuén han sido codiciados por personas que pretendían construir un club de golf. Ahora también tenemos problemas con gente ajena que está invadiendo y siembra huertas de aguacate.